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Hospital implementa innovador sistema de entrega 
de horas médicas para evitar filas de madrugada 

TENS clínicas 
evalúan 
presencialmente 
la urgencia de 
cada paciente, 
priorizando los 
casos más complejos 

CABILDO.- Una impor- 
tante transformación en el sis- 
tema de otorgamiento de horas 
médicas y dentales inició el 
Hospital Doctor Víctor Hugo 
Móll, con el objetivo de mejorar 
la experiencia de atención para 
losusuarios, especialmente du- 

rante el invierno, y evitar que 
los pacientes tengan que llegar 
de madrugada para conseguir 
una cita. 

“Desde que asumí en fe- 
brero, quisimos comenzar con 

una mirada de humanización 

de la salud pública”, señaló el 
director del hospital, Víctor 

Donoso Oyanedel. “Y eso im- 
plica preguntarnos cómo, con 
lo que hoy tenemos, podemos 
mejorarlo que ofrecemos, tanto 
para los usuarios como para los 
equipos de salud”. 

Hasta hace pocos meses, 
solo se entregaban siete horas 
diarias de morbilidad. Con el 
nuevo sistema, implementado 
inicialmente el 15 de marzo, se 

logró aumentar a casi 30 horas 
diarias gracias a una gestión 
telefónica centralizada. Esta 
modificación significó un salto 
importante: “Al 30 de abril, el 

sistema nos permitió entregar 
mil 377 horas médicas más en 
comparación al mismo periodo 
de 2024”, precisó Donoso. 

El hospital, que asume fun- 
ciones de atención primaria en 
una comuna sin Cesfam y con 
más de 13 mil personas adscri- 

Obras costeras en Papudo y 
Zapallar registran 90% de avance 
PAPUDO-ZAPALLAR. - La Dirección regional de Obras 

Portuarias (DOP) del Ministerio de Obras Públicas (MOP) de 
Valparaíso alcanzó más del 90% de avanceen el proyecto “Con- 
servación Borde Costero Papudo y Caleta Zapallar”, iniciativa 
que considera una inversión de más de $51.045 millones. 

EnPapudo, lostrabajosincluyen lareparación del pavimento 
peatonal, la consolidación del relleno bajo la superficie, el refuer- 
zo del muro de mampostería que sostiene la calzada, así como 
la reposición de pilares y barandas deseguridad, mejorando de 
forma sustantiva la seguridad para residentes y visitantes. 

Por su parte, en Caleta Zapallar se ejecutaron obras de con- 
servación en laexplanada de varado, incluyendo el recambio de 
barandas deterioradas, la conservación del muro perimetral, la 

reposición del hormigón de coronamiento y larestauración del 
pescante, elementos claves parael trabajo diario delos pescadores 
artesanales. Además, se reemplazaron los antiguos postes de 
alumbrado de madera, mejorando la iluminación y seguridad 
del lugar. 

PAPUDO EN LA NOTICIA 

TIENE TASA DE ASISTENCIA 
ESCOLAR MAS ALTA EN LA REGIÓN 
En el marco del inicio del segundo semestre del año escolar 

2025 y de la campaña nacional “Volvamos a clases: el aprendi- 

zaje lo construimos en comunidad”, que lleva adelante el Minis- 

terio de Educación, el municipio de Papudo fue distinguido por 

alcanzar la mejor tasa de asistencia a clases en la región de 

Valparaíso. La entrega del reconocimiento fue encabezada por 

el seremi de Educación, Juan Pablo Álvarez. La ceremonia tuvo 

como objetivo destacar el esfuerzo colectivo de las comunida- 

des educativas, que permitió un notable y sostenido aumento de 

casi 10 puntos porcentuales en la asistencia escolar. De acuerdo 

con los registros del Ministerio de Educación, la tasa de asis- 

tencia mensual acumulada, que mide el promedio de asistencia 

estudiantil entre marzo y mayo, pasó de un 85,5% en 2023 a un 

destacado 94,2% en 2025, lo que representa una mejora de 8,7 

puntos porcentuales. Por su parte, la tasa de asistencia anual 

acumulada, que considera todo el año lectivo, también mostró un 

avance significativo de un 84,3% en 2023 a un 90,1% en 2024, 

tas, también enfrenta limita- 
ciones estructurales. Por ello, a 

partir del 5 de junio se imple- 
mentó una segunda etapa del 
plan, incorporando un sistema 

presencial de categorización clí- 
nica, en el que dos TENS eva- 

lúan diariamente -entre las 12 
y 14 horas- a los pacientes que 
legan al recinto, evaluación 

que se realiza en el box de pro- 
cedimientos, ubicado junto a la 

armacia del hospital. 
“A diferencia de otros hospi- 

tales, donde las horaslas asigna 
personal administrativo, en Ca- 

bildo son TENS clínicas quienes 
evalúan la urgencia de cada 
caso”, explicó el director. “Si 

hay una situación que requie- 
re atención inmediata, se le da 

la hora para el día siguiente. Si 
puede esperar, se agenda dentro 
deunplazo decinco asiete días”. 

El sistema permite también 
identificar siel paciente requiere 

  

efectivamente atención médica o 
sisunecesidad puede serresuel- 
ta por otro profesional del área, 
como un kinesiólogo, matrona 
opsicólogo. “Muchas veces las 
personasiban solo para renovar 
unareceta, lo que consumía una 
hora médica que podría desti- 
narse a un paciente con mayor 
urgencia”, agregó Donoso. 

La nueva estrategia ha sido 
acompañada por otras medidas 
que apuntana una atención más 
digna y eficiente. El hospital 
ahora entrega medicamentos 
hasta las 20 horas durante la 
semana y también abre los sá- 
bados, evitando así que quienes 
trabajan pierdan sus tratamien- 
tos. Además, recientemente in- 

auguró una moderna sala de 
lactancia y una oficina de in- 
formaciones y reclamos (OIRS), 
lo que ofrece más comodidad y 
calidez alas madres y un sistema 
de contacto más eficiente con el 

PROCEDIMIENTOS 

  

La solicitud de horas y categorización se realiza en el box de procedimientos, 
junto a la farmacia del hospital. 
  

recinto hospitalario. 
Finalmente, para solicitar 

horasno médicas, tales como ki- 

nesiología, salud mental, nutri- 

ción, trabajo social, entre otros, 
se debe llamar por teléfono al 
99272 3845, de lunes a viernes, 
entrelas8 y las 10 de la mañana. 

Concejal plantea solución hídrica para 
Petorca usando energía solar y canal presurizado 

Se trata de una 

modificación 

técnica al canal 

alimentador 

del embalse Las 

Palmas que daría 
agua para riego y 
consumo humano 

PETORCA. - El concejal 
de Petorca, Rodrigo Cuevas Vi- 

vanco, presentó al Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) una 
propuesta que, según asegura, 
permitiría abastecer con agua a 
gran parte del Valle de Petorca 
sin que esto implique un mayor 
gasto para el Estado. Laidea fue 
bien recibida en una recientere- 
unión con la directora nacional 
de Obras Hidráulicas, María 

Loreto Meri, quien la consideró 
"técnicamente viable". 

“La propuesta consiste en 
modificar el diseño actual del 
canal alimentador del embalse 
Las Palmas, que hoy está pen- 
sado como un canal abierto, y 
transformarlo en uno entubado 
y presurizado”, explicó Cuevas. 
Esto permitiría, además de 

llenar el embalse con agua cap- 
tada desde Chincolco, devolver 

parte deesa agua hacia las zonas 
altas del valle mediante un sis- 
tema basado en el principio de 
vasos comunicantes. 

instalar una planta solar en el 
embalse queimpulsaría el agua 
de vuelta por una tubería conec- 
tada al canal alimentador. “Eso 
permitiría regar desde Chincol- 
co hasta Manuel Montt, y abas- 
tecer también a sectores como 
La Canelilla, Paraíso Perdido, 

Santa Julia y la ciudad de Pe- 
torca”, indicó el edil. 

Actualmente, el proyecto 

del MOP no considera el riego 
del Valle de Petorca, ni bene- 

ficios directos para sus habi- 
tantes. “Hoy Petorca solo sería 
dadora de agua, no receptora. 
Con esta propuesta, sin gastar 
más dinero, selograría que una 
parte del agua vuelva al lugar de 
origen”, afirmó Cuevas. 

Además del impacto agrí- 
cola -con unas 1.200 hectáreas 
beneficiadas solo en Chincolco- 
el sistema también permitiría 

COTA 
700 
Ma 

po 
ACUMULADOR 

COTA 500 

EMBALSE 
LAS PLAMAS 

mejorar los sistemas de Agua 
Potable Rural (APR) y abastecer 
incluso ainstalaciones mineras 
cercanas. “Estamos hablando de 
cercade600 pequeños producto- 
res agrícolas y más de 10 mil per- 
sonas que podrían verse bene- 
ficiadas directamente”, señaló. 

La propuesta llega justo 
cuando el MOP evalúa reducir 
la capacidad del embalse de 50 
a30millones de metros cúbicos, 

decisión que podría revertirse 
si se considera esta alternativa. 
“Con estaidea, Petorca solo ocu- 

paría el 5% del agua embalsada 
alaño, usando energía solar para 
no generar gastos operativos”, 
concluyó Cuevas. 

Cabe destacar que las obras 
del embalse se reiniciarían en 
2027, por ello el edil destacó la 
importancia de estudiar las 
modificaciones ahora. “Una vez 

CANAL ALIMENTADOR 

  

iniciadas las obras ya no habría 
tiempo para realizar modifica- 
ciones que impacten positiva- 
mente a la comuna de Petorca, 

esteembalse tiene proyectadosu 
término de obras para el 2032”, 
concluyó Cuevas. 
  

  

    
  

Concejal Rodrigo Cuevas. 
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| reflejando una mejora de 5,8 puntos. La modificación contempla — La propuesta se basa en el principio de vasos comunicantes como se aprecia en la fotografía. 
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